

---

# Palabras Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Enrique Peña Nieto, durante la Cumbre Mundial del Océano 2018 (World Ocean Summit 2018)

"Los mexicanos somos herederos de culturas ancestrales que tenían una profunda relación espiritual con la naturaleza. Inspirados en ese pasado, estamos trabajando por un futuro más armonioso entre el desarrollo y la conservación de la naturaleza".



"El México de hoy está orgulloso de que más jóvenes puedan emprender y hacer realidad sus proyectos, y de que las mujeres tengan un mayor acceso a oportunidades de desarrollo": EPN

**Autor**  
Presidencia de la República

**Fecha de publicación**  
08 de marzo de 2018

**Categoría**  
Discurso del Presidente

Contesta nuestra encuesta de satisfacción. 

Muchísimas gracias, y muy buenas tardes a todas y a todos los asistentes a esta Cumbre Mundial del Océano 2018.

Quiero dar la más cordial bienvenida al señor Presidente de Islandia. Es un honor tenerle aquí y felicitar, además, porque el equipo de futbol de su país estará presente en la Copa Mundial este año y el gran mérito que tiene es que es un país de poca población, menos de medio millón de habitantes.

Y es la primera vez que un país, que un equipo de futbol de un país con esta población participa en el Mundial. Gran mérito, gran logro y deseo el mayor de los éxitos.

Muchas felicidades, Presidente.

A Zanny Minton. Muchas gracias, Zanny por esta muy honrosa oportunidad de estar en este evento, que organiza The Economist.

Y al saludarte a ti, saludo a todos los directivos de The Economist que están aquí presentes.

Señor Gobernador del Estado de Quintana Roo, muchas gracias por su hospitalidad.

Integrantes del Gabinete del Gobierno de la República.

Muy distinguidas autoridades que están aquí presentes de distintos órdenes de Gobierno.

Representantes de diferentes países que participan en esta Cumbre Mundial.

Me da mucho gusto saludar al señor expresidente de la República de Costa Rica, José María Figueres. Muchas gracias, expresidente por estar aquí presente.

Y a todas y a todos los asistentes a este evento, sean bienvenidos a nuestro país.

Señoras y señores.

Señores representantes de los medios de comunicación:

Para México es un orgullo ser anfitrión de la Cumbre Mundial del Océano 2018 y agradecemos la confianza del prestigioso grupo The Economist, que tiene un fuerte compromiso con la conservación y el

aprovechamiento de los océanos.

En nombre de todos los mexicanos, le doy la más cordial bienvenida.

Este día lo recibe un país que está cambiando, que está transformándose con energía de más de 120 millones de mexicanos.

El México de hoy está orgulloso de la modernización de su sistema educativo, de los grandes avances en el acceso a las comunicaciones digitales y de su renovada infraestructura, que nos conecta mejor con el mundo.

El México de hoy está orgulloso de que más jóvenes puedan emprender y hacer realidad sus proyectos, de que las mujeres tengan un mayor acceso a oportunidades de desarrollo.

Y, desde luego, el México de hoy está orgulloso de su Patrimonio Natural y está comprometido con el cuidado del medio ambiente.

Los mexicanos somos herederos de culturas ancestrales, que tenían una profunda relación espiritual con la naturaleza.

Inspirados en ese pasado, estamos trabajando por un futuro más armonioso entre el desarrollo y la conservación de la naturaleza.

Hemos comprendido la urgencia de equilibrar esta relación y la necesidad de aprovechar los recursos naturales de manera sostenible.

Se trata del mayor desafío que enfrenta hoy la humanidad.

México busca contribuir a la solución de este gran reto y, por ello, hemos dado especial atención al cuidado de nuestros ecosistemas.

La protección de nuestros mares y océanos, y su aprovechamiento sustentable, son parte de este gran esfuerzo.

Nuestra privilegiada ubicación geográfica nos sitúa entre los dos océanos más grandes del mundo: el Atlántico y el Pacífico.

Nuestras aguas albergan a especies marinas emblemáticas, como el tiburón ballena, la mantarraya gigante y las ballenas jorobadas; y nuestras playas sostienen la economía de cientos de miles de familias dedicadas al turismo.

Contar con la riqueza marítima es un privilegio. Pero, también, nos compromete a actuar de manera responsable. Al hacerlo, sabemos que no sólo estamos protegiendo el patrimonio de nuestro país, sino el de todo el mundo.

Por eso, buscamos aprovechar el potencial de nuestros océanos, mares y costas, manteniendo el equilibrio entre el crecimiento económico, la seguridad alimentaria y la conservación de los ecosistemas.

Durante los pocos más de cinco años que lleva este Gobierno, hemos aprendido muchas cosas de nuestros mares y océanos.

De esta experiencia, quisiera compartir con ustedes cuatro recomendaciones de política pública para lograr una mejor gestión de los mares y océanos.

Primera recomendación: Hay que ser audaces, es decir, hay que fijarse una meta de conservación y trabajar para alcanzarla y, eventualmente, superarla.

Al hacerlo, es evidente que enfrentarán resistencias y tendrán que superar la oposición de quienes ven afectados sus intereses, en el muy corto plazo, pero el resultado lo amerita.

El papel de los gobiernos y las organizaciones de la sociedad civil es actuar con visión de largo plazo.

Y una de las herramientas más eficientes que tienen los gobiernos para conservar la biodiversidad es la designación de zonas, donde la actividad económica esté restringida u ordenada.

Así lo vemos en México. De hecho, en los últimos años, logramos superar el compromiso de proteger el 10 por ciento de la superficie marina establecida en la Meta de Aichi.

Al día de hoy, el 23 por ciento de nuestras áreas marinas y costeras se encuentran bajo algún régimen de protección.

De todas estas acciones para proteger nuestra riqueza marítima, debo confesar que la que más nos enorgullece, y sobre todo a este Gobierno, es el haber decretado, en noviembre del año pasado, el Parque Nacional del Archipiélago de Revillagigedo. La mayor área marina protegida de toda América del Norte.

La segunda recomendación: Hay que ser bien comprometidos.

Los océanos son una fuente de enorme riqueza, de la cual dependen millones de personas. Y los países que tenemos el privilegio de contar con litorales debemos aprovecharlos.

Para lograr un uso sustentable de los recursos marinos, tenemos que equilibrar el deseo de explotarlos con la necesidad de protegerlos. Y esto significa que se debe contar con los incentivos y los disuasivos adecuados.

Por ejemplo, a fin de continuar aprovechando los beneficios económicos de la pesca, evitando la sobreexplotación, una alternativa, que aquí ya refirió el Secretario de Agricultura, es la acuicultura sustentable.

En México, la acuicultura ha crecido 16 por ciento en los últimos cinco años y se han mejorado las prácticas pesqueras.

Con esto, como él ya lo decía, el 25 por ciento de la producción pesquera y acuícola, hoy cuenta con una certificación de sustentabilidad superior al promedio mundial, que es apenas del 12 por ciento.

En este espacio, quiero reconocer el destacado papel de la Secretaría de Marina, por sus acciones de vigilancia, seguridad y protección de las Áreas Naturales Protegidas e instalaciones portuarias.

Muchas felicidades, señor Almirante Secretario, al esfuerzo que realiza la Marina en distintos ámbitos. Y uno de ellos es cuidar de nuestros mares. Su trabajo ha sido clave para lograr el desarrollo sustentable de nuestros mares y océanos.

Tercera recomendación: Hay que ser decididos. Para salvaguardar a las especies y recuperar sus hábitats

naturales, hay que dar la pelea de nuestras vidas.

En distintas partes del mundo se realizan esfuerzos para salvar a especies en peligro de extinción.

Los casos exitosos tienen un rasgo en común: la determinación con la que se actúa. Salvar a una especie de la extinción solo puede tener éxito si se vuelve un compromiso prioritario al que deben destinarse a veces recursos cuantiosos, el esfuerzo coordinado entre sociedad y Gobierno, y todo el conocimiento y la tecnología disponibles.

Por ejemplo, proteger a la Mariposa Monarca se ha convertido en un compromiso y en un emblema del trabajo conjunto entre Canadá, Estados Unidos y México.

En el ámbito marino, México busca ser ejemplo en la preservación de la Vaquita Marina, un pequeño cetáceo que habita en el Alto Golfo de California.

Estamos dando una gran batalla por conservar a esta especie, de la que se estima existen menos de 30 ejemplares y que se ha convertido en víctima incidental de la captura ilegal de otras especies, particularmente, de la totoaba.

Y cuatro, la última recomendación: es que hay que ser entusiastas. Para tener éxito hay que involucrar a todas las partes y hacerles partícipes de nuestras causas.

En México, hemos comprobado que la adecuada gestión de nuestros mares es más fácil y más factible si se suman a los distintos, si a ello se suman los distintos sectores de la sociedad.

Por eso, hicimos del cuidado y del aprovechamiento sustentable de nuestros mares y océanos una política transversal; es decir, que cada política pública, cada acción y decisión en la materia tuvieran la participación y coordinación de las distintas dependencias del Gobierno de la República y por extensión la de los sectores ciudadanos y productivos que cada una atiende.

Ésta es una lucha que nos compromete a todos y esta Cumbre, que reúne a Gobiernos, empresarios, académicos y a líderes de la sociedad civil, es un claro ejemplo de ello.

Señoras y señores:

Los océanos y mares son una fuente invaluable de alimentación y riqueza. Su conservación y aprovechamiento sustentable en beneficio de la gente es una tarea que nos compromete a todos.

Desde el imponente Caribe mexicano, uno de los mares más bellos del mundo, hago un llamado para que todos participemos en esta misión de proteger los océanos y mares, manteniendo el equilibrio entre explotación y cuidado del medio ambiente.

Los invito a que sigamos siendo audaces, comprometidos, decididos y entusiastas.

Juntos vamos a ganar esta batalla por nuestros mares y por nuestros océanos.

Sean todas y todos bienvenidos a nuestro país.

Muchísimas gracias.

[Compartir](#)